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 应更有智慧看待全人类的共同问题  

杨伟汉提问： 

2007 年到临了!每一次参加倒数的活动，都会看到三大民族的表演，象征着

我国各大种族之间，可以互相融洽的生活在一起。但是在一片热闹的欢庆声

中，我仿佛隐隐约约的听到那些，一而再、再而三的被挑起的，种族边缘化

课题。 

在我的印象当中，有关种族之间的敏感话题，似乎从来就没有消失过，只要

牵涉到利益、文化、教育和政治的课题时，就会有人使出“种族”的这张皇

牌，让人不敢再继续发言。因此，在谈判桌上，似乎未曾真正解决过这个矛

盾和纠纷！ 

身为马来西亚的国民，我还在期待真正和谐的日子的到来，祝福我爱的马来

西亚！ 
 

  
满亚法师回答： 
 
我们先来看看恐怖分子吧，他们会认为自己是为国捐躯、为教牺牲，其实一

个杀人的恐怖分子是最没有资格、也没有条件爱国、爱教的，他们只是借着

为国为教的名 义，来掩饰自己对人世间的种种愤世嫉俗。无知的人会因为别

人给了他们一个光荣的口号，而认为这是项伟大的牺牲。只有真正有爱的

人，才能够爱国爱民，他们绝 对不会轻易的杀害别的生命，更不可能用这种

毁灭性的手段来伤害更多无辜的生命。他们是被宗教和种族的课题利用了！ 

其实，若是真正的爱国爱教是不会有问题的。就像一位母亲疼爱自己的孩子

一样，可以是无私的。但是身为孩子的总是会认为母亲偏心，总是会觉得母

亲比较疼爱其 他人多过于自己。做父母的一定要了解，当我们有 3 个孩子，

一个乖，两个不乖，我们就会花更多的点时间来照顾那两个不乖的，因此就

会忽略了那个乖孩子。这都 是一种自然平衡：一些比较敢言的人，我们就会

紧急的去满足他的需要；那些委曲求全的人，我们可能就会暂时忽略了他们

的需要。 

所以我认为，不管是种族的问题、宗教的问题、边缘化的问题，都是见仁见

智的。也就是说：当一个人的力量大的时候，他不管看什么问题不会是问

题。若是一个力量不足的人，那么任何一件小事，他都不能够容忍和承受。 

我一直认为，我们现在的人都已经不是某一种种族的人了，因为现在的世界
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很小。我们每天看的报纸、听的新闻、接触到的咨询，全都是世界性的。我

们已经是地球 人了，我们只是在不同的地方去接触不同的语言、不同的文

化，去接触当地的人而已。我们不应该去区分，我是中国人，你是马来西亚

人，他们是美国人。因为这样 只会让我们变得更加的狭隘，让我们把一切的

问题，看着是国家的问题；是宗教的问题；是种族的问题，我们应该要更有

智慧的去看待那些属于全人类的共同问题。 

其实有很多的争执和争议，是长久以来就已经存在的，只是因为因缘还未成

熟，所以我们可以暂时性的相安无事。可是一旦因缘成熟了，问题就会浮上

水而，这时 候，我们不应该只看事情的现象，我们应该看看那是什么样的

人，用什么样的心来面对这个现象。惟有这样，我们才能真正的将问题解

决，而不是将问题给复杂化 了。 

每一个地区，都有它们自己的特色。这就表示说：生在澳洲的人，跟在非洲

的人是拥有不同色彩的文化、语言、生活习惯的。所以当一名中国人走到别

的国家，就要学习尊重别人的文化差异，要融入到别人的生活里。我们不应

该还在将自己当作是马来两亚的中国人，而不是马来两亚人。 
就好像在一个家庭里，兄弟姐妹们各自拥有各自的生活方式、各自的兴趣及

爱好，可是依然可以相安无事的相处在一起。如果我们每一个人都可以让不

同的文化在一个大熔炉里，随缘的被保存下来，而不去制造纠纷，那么我们

就可以做到一个真正的大国民！ 
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